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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
 
 
 
 
 
Procès-verbal d’une séance ordinaire du Conseil des commissaires de la Commission 
scolaire des Patriotes tenue le mardi, 2 avril 2002, à 19 h 30, au 1740 rue Roberval, 
Saint-Bruno-de-Montarville. 
 
 
SONT PRÉSENTS :  mesdames et messieurs les commissaires Yves Ballard, Huguette 
Bussières, Luce Deschênes Damian, Pierre Diamond, Gabriel Ducharme, Jean-Louis 
Lachapelle, Lucie Legault, Louise Legault-Choquette, Marc-André Lehoux, Anne-Marie 
Loiselle, André Mc Nicoll, Yvan Noël, Jean-François Rabouin, Hélène Roberge, Line 
Tessier, Alain Villemure ainsi que Francine Charbonneau et Diane Miron, 
représentantes du Comité de parents. 
 
ABSENCES NOTIFIÉES :  mesdames et messieurs Suzanne Chartrand, Manon 
Handfield, Alain Langlois, Renée Roy et Paul-St-Onge. 
 
 
Assistent également à cette séance :  mesdames Ginette Jacques, directrice générale, 
Suzanne Séguin, secrétaire générale et messieurs André Dubreuil, directeur du Service 
des ressources matérielles, Daniel Grisé, directeur du Service des ressources 
informatiques et Louis Laliberté, directeur du Service des ressources éducatives.  
 
 
 
 
 
1.  CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 
 
Monsieur Gabriel Ducharme, président, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance.  
 
 
2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé par madame Huguette Bussières d’adopter l’ordre du jour suivant : 
 
1. Constatation du quorum et ouverture de la séance. 

 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour. 
 
3. Revue et adoption du procès-verbal de la séance ordinaire tenue le 5 mars 2002.  
 
4. Affaires relatives à la dernière séance. 
 
5. Parole au public. 
 
6. Affaires reportées et affaires nouvelles : 

6.1. Délégation de commissaires à l’Assemblée générale de la FCSQ 
6.2. Délégation d’un commissaire au Congrès de la FCPPQ 
6.3. Réseau de fibres optiques  /  choix du fournisseur 
6.4. Nomination de représentants au Comité permanent sur l’intégration des arts à 

l’architecture 
6.4.1. agrandissement du Centre de formation professionnelle 
6.4.2. agrandissement et réaménagement de l’école Au-Fil-de-l’Eau 
6.4.3. agrandissement de l’école Albert-Schweitzer 
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6.5. Amendement à la résolution C-087-02-02  /  devis pédagogiques  /  

réaménagement du bâtiment Richelieu Valley 
6.6. Projet de politique culturelle  /  adoption 
6.7. Rencontres thématiques à l’intention des commissaires 
6.8. École Mère-Marie-Rose  /  acceptation gratuite d’un terrain 
6.9. Masse salariale du personnel enseignant  /  état de situation. 

 
7. Information : 

7.1. Écoles secondaires Ozias-Leduc et Polybel  /  débat oratoire 
7.2. Rapport sur les dérogations. 

 
8. Affaires diverses : 

8.1. Modification au calendrier scolaire  /  école Le Sablier 
8.2. Prévision de l’effectif scolaire 2002-2003  /  état de situation 
8.3. Calendrier des séances à venir. 

 
9. Parole au public. 
 
10. Parole aux membres du Conseil. 
 
11. Ajournement de la séance. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
3. REVUE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE 

TENUE LE 5 MARS 2002 
 
Il est proposé par madame Hélène Roberge d’adopter le procès-verbal de la séance 
ordinaire tenue le 5 mars 2002, avec les corrections suivantes : 
 
 au point 10, y lire «24 avril» au lieu de 4 avril 
 au point 11, y lire «Levée de la séance» au lieu de «ajournement de la séance». 

 
Votent en faveur : 14 
Vote contre : 0 
S’abstient de voter : 1 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité des voix exprimées. 
 
 
 
4. AFFAIRES RELATIVES À LA DERNIÈRE SÉANCE 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, commente la lettre confirmant un 
accord de principe au projet d’avenir de l’école de la Roselière, sous réserve d’une 
étude de faisabilité. 
 
Madame Jacques fait état qu’une rencontre des parents d’élèves de 6e année se tient ce 
soir à l’école Mère-Marie-Rose. 
 
Le directeur du Service des ressources éducatives, monsieur Louis Laliberté, dépose un 
bilan des projets présentés à ce jour au Fonds Jeunesse.  Il commente ensuite un 
rapport sur le remplacement d’orthophonistes lors d’absences. 
 
 
 
Monsieur Pierre Diamond se joint à l’assemblée. 
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5. PAROLE AU PUBLIC 
 
Madame Paradis, présidente du conseil d’établissement, membre de l’OPP et membre 
du conseil d’administration de l’école de la Roselière, exprime sa satisfaction face à 
l’accord de principe de la Commission scolaire au regard du projet d’avenir de cette 
école.  Elle dépose une proposition de calendrier de travail relative à ce projet. 
 
Madame Martine Desbiens, directrice de l’école Du Moulin, madame Line Meunier, 
membre du conseil d’établissement et monsieur Paul Chaballe, enseignant de 6e année 
présentent un projet d’ateliers pour les élèves de 5e et 6e année de cette école.  Après 
quelques échanges, le président, monsieur Gabriel Ducharme, indique que le Conseil 
apprécie recevoir de telles présentations. 
 
Madame Suzanne Campbell, enseignante en anglais langue seconde au secondaire, 
intervient sur la nécessité d’avoir une poursuite de tels projets au secondaire. 
 
 
 
6. AFFAIRES REPORTÉES ET AFFAIRES NOUVELLES : 
 
6.1 Délégation de commissaires à l’Assemblée générale de la FCSQ 
 
La secrétaire générale présente le dossier susmentionné. 
 
Il est proposé par monsieur Yvan Noël de désigner les personnes suivantes à titre de 
déléguées de la Commission scolaire des Patriotes auprès de l’Assemblée générale de 
la FCSQ, pour un mandat d’un an : 
 
À titre de délégués officiels :  mesdames et messieurs André Mc Nicoll, Luce Deschênes 
Damian, Gabriel Ducharme, Anne-Marie Loiselle, Alain Langlois, Manon Handfield, 
Lucie Legault et Suzanne Chartrand. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité.  
 
 
 
6.2 Délégation d’un commissaire au Congrès de la FCPPQ 
 
La secrétaire générale présente le dossier susmentionné. 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de déléguer monsieur André Mc 
Nicoll au Congrès de la Fédération des comités de parents de la province de Québec 
qui se tiendra à Québec, du 31 mai au 2 juin 2002. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est convenu de traiter le point 6.6 immédiatement. 
 
 
 
6.6 Projet de politique culturelle  /  adoption 
 
Le président, monsieur Gabriel Ducharme, invite le porteur du dossier, monsieur 
Bernard St-Denis, coordonnateur au Service des ressources éducatives, à présenter le 
dossier susmentionné. 
 
Considérant la volonté du ministère de l’Éducation de rehausser le niveau culturel des 
programmes d’études; 
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Considérant le projet de Politique culturelle à la Commission scolaire des Patriotes 
développé par le Service des ressources éducatives; 
 
Considérant les consultations menées auprès du Comité de parents et du Comité des 
relations professionnelles des enseignants; 
 
Il est proposé par monsieur André Mc Nicoll d’adopter le projet de Politique culturelle à 
la Commission scolaire des Patriotes tel que déposé à l’annexe ACC-020-04-02. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.3 Réseau de fibres optiques  /  choix du fournisseur 
 
Le directeur du Service des ressources informatiques, monsieur Daniel Grisé, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Considérant que la Commission scolaire des Patriotes a procédé à un appel d’offres 
pour la mise en place d’un réseau de fibres optiques sur son territoire; 
 
Considérant les propositions reçues; 
 
Considérant les résultats de la grille d’évaluation combinés des propositions; 
 
Considérant l’analyse des résultats de la grille d’évaluation faite par le Conseil des 
commissaires lors d’une séance de travail, le 19 février 2002; 
 
Considérant que la réalisation du projet de fibres optiques nécessitera l’emprunt d’une 
somme totalisant  2 300 000 $; 
 
Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian de retenir les services de la firme 
«BCE NEXXIA», filiale à part entière de «Bell Canada», comme fournisseur privilégié 
pour la mise en place du réseau de fibres optiques de la Commission scolaire des 
Patriotes et de préparer les modalités du contrat à intervenir entre les deux parties, à 
être entériné par le Conseil des commissaires à une séance ultérieure; 
 
Que demande soit faite au ministre de l’Éducation d’autoriser la Commission scolaire 
des Patriotes à contracter un emprunt d’une somme de 2 300 000 $ pour une période 
n’excédant pas 10 ans; 
 
Et d’entreprendre les démarches afin d’obtenir toutes allocations potentielles via le 
projet «Village branché». 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.4 Nomination de représentants au Comité permanent sur l’intégration des arts à 

l’architecture 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné. 
 
 
6.4.1 Agrandissement du Centre de formation professionnelle 
 
Considérant le Règlement sur l’intégration des arts à l’architecture et à l’environnement 
des édifices du gouvernement du Québec; 
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Considérant que le comité permanent doit être composé d’un maximum de six membres 
dont l’architecte maître d’œuvre du projet, un représentant du ministre de la Culture et 
des Communications, un représentant des usagers nommé par la Commission scolaire 
et un représentant de la Commission scolaire nommé par la Commission scolaire; 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure de nommer au comité permanent deux 
représentants de la Commission scolaire des Patriotes, soit madame Marie-Laure Elliott, 
à titre de représentante des usagers et madame Huguette Bussières à titre de 
représentante de la Commission scolaire, le tout conformément au Règlement sur 
l’intégration des arts en architecture et à l’environnement des édifices du gouvernement 
du Québec. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.4.2 Agrandissement et réaménagement de l’école Au-Fil-de-l’Eau 
 
Considérant le Règlement sur l’intégration des arts à l’architecture et à l’environnement 
des édifices du gouvernement du Québec; 
 
Considérant que le comité permanent doit être composé d’un maximum de six membres 
dont l’architecte maître d’œuvre du projet, un représentant du ministre de la Culture et 
des Communications, un représentant des usagers nommé par la Commission scolaire 
et un représentant de la Commission scolaire nommé par la Commission scolaire; 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de nommer au comité permanent 
deux représentants de la Commission scolaire des Patriotes, soit madame France 
Langlais, à titre de représentante des usagers et monsieur Jean-Louis Lachapelle à titre 
de représentant de la Commission scolaire, le tout conformément au Règlement sur 
l’intégration des arts en architecture et à l’environnement des édifices du gouvernement 
du Québec. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.4.3 Agrandissement de l’école Albert-Schweitzer 
 
Considérant l’autorisation du ministère de l’Éducation d’agrandir l’école Albert-
Schweitzer à Saint-Bruno-de-Montarville; 
 
Considérant la nécessité de désigner un représentant de la Commission scolaire pour 
faire partie du comité ad hoc sur l’intégration des arts à l’architecture; 
 
Il est proposé par monsieur Yves Ballard de nommer madame Louise Boileau à titre de 
membre du comité de sélection d’une œuvre d’art dans ce dossier. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.5 Amendement à la résolution C-087-02-02  /  devis pédagogiques  /  

réaménagement du bâtiment Richelieu Valley 
 
Le directeur du Service des ressources éducatives, monsieur Louis Laliberté, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Considérant les travaux en cours en vue de l’élaboration d’un devis pédagogique pour le 
réaménagement des locaux occupés par le Centre de formation du Richelieu dans le 
bâtiment Richelieu Valley; 
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Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin d’amender la résolution C-087-02-
02 relative à la composition du Comité pour l’élaboration d’un devis pédagogique pour le 
bâtiment Richelieu Valley en y ajoutant un représentant des enseignants du Centre de 
formation du Richelieu à la liste des membres de ce comité. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.7 Rencontres thématiques à l’intention des commissaires 
 
Le directeur du Service des ressources éducatives, monsieur Louis Laliberté, dépose 
une compilation des propositions de rencontres thématiques faites récemment. 
 
Les deux premiers thèmes de cette liste seront abordés cette année. 
 
 
 
6.8 École Mère-Marie-Rose  /  acceptation gratuite d’un terrain 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, informe 
les membres du Conseil du don d'une parcelle de terrain adjacente à l’école Mère-
Marie-Rose. 
 
 
 
6.9 Masse salariale du personnel enseignant  /  état de situation 
 
Ce sujet est reporté à la séance en ajournement du 16 avril prochain. 
 
 
Madame Line Tessier quitte l’assemblée. 
 
 
 
7. INFORMATION : 
 
7.1  Écoles secondaires Ozias-Leduc et Polybel  /  débat oratoire 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, informe les membres du Conseil que 
l’équipe de l’école secondaire Ozias-Leduc a remporté le débat oratoire présenté le 20 
mars dernier au Cégep de Saint-Hyacinthe.  Les représentants de l’école de Mont-Saint-
Hilaire ont défait en finale l’équipe de l’école secondaire Polybel.  Une lettre de 
félicitations sera adressée aux équipes concernées. 
 
 
7.2 Rapport sur les dérogations 
 
Le directeur du Service des ressources éducatives, monsieur Louis Laliberté, dépose et 
commente un rapport des dérogations 2001-2002 accordées en vertu du Règlement sur 
l’admissibilité exceptionnelle à l’éducation préscolaire et à l’enseignement primaire de la 
Loi sur l’instruction publique. 
 
 
 
8. AFFAIRES DIVERSES : 
 
8.1 Modification au calendrier scolaire  /  école Le Sablier 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, présente le dossier susmentionné. 
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Considérant que le calendrier scolaire initial de l’année 2001-2002 prévoyait une journée 
pédagogique le 14 juin 2002; 
 
Considérant que l’école primaire Le Sablier a planifié une activité de perfectionnement 
des enseignants sur les déficits d’attention en classe pour ce 14 juin et ce, avec le 
concours d’une personne-ressource extérieure; 
 
Considérant que la Commission scolaire, pour se conformer au calendrier des examens 
ministériels a, le 5 mars dernier, déplacé au 12 juin 2002 la journée pédagogique prévue 
initialement le 14 juin; 
 
Considérant que l’activité de perfectionnement planifiée par l’école Le Sablier ne peut 
avoir lieu le 12 juin 2002 faute de disponibilité de la personne-ressource; 
 
Considérant que le directeur de l’école Le Sablier demande l’autorisation de maintenir le 
calendrier scolaire initial; 
 
Considérant que les membres du conseil d’établissement ont, de façon officieuse, 
donné leur appui à la demande de leur directeur, demande que le conseil 
d’établissement entérinera officiellement à sa prochaine réunion; 
 
Considérant que l’école s’engage à assumer les frais de transport conséquents à la 
demande; 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin d’autoriser l’école Le Sablier à tenir 
une journée pédagogique le 14 juin 2002 et à maintenir une journée de classe le 12 juin, 
le tout sous réserve de la décision du conseil d’établissement. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
8.2 Prévision de l’effectif scolaire 2002-2003  /  état de situation 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, présente un document relatif à la 
prévision de l’effectif scolaire 2002-2003. 
 
 
 
8.3 Calendrier des séances à venir 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, dépose une liste de dates de 
rencontres à venir. 
 
 
 
9. PAROLE AU PUBLIC 
 
Madame Suzanne Campbell fait état de divers prix et mentions remportés par les élèves 
de l’école secondaire Ozias-Leduc. 
 
 
 
10. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 
 
Les membres s’expriment sur différents sujets. 
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11.  AJOURNEMENT DE LA SÉANCE 
 
À 21 h 30, il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin d’ajourner la présente 
séance au mardi, 16 avril 2002, à 19 h 30. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
 
 
________________________________    ____________________________ 

          président            secrétaire générale 
 
 

SS/ag 


